
「一地兩檢」三步走理順法律爭拗
造價超過800億元的高鐵接近竣工階段，社會討論的焦點應該

是如何營運令鐵路達至最大的經濟效益。現時深圳灣口岸每天都

為數以萬計的上班族、學生、商人及旅客辦理通關手續，這個經

驗告訴大家，「一地兩檢」毫無疑問為市民帶來最便捷高效的出

入境服務，亦是高鐵最可取的方案，要解決的問題只是如何令方

案符合基本法及「一國兩制」的原則。

民主黨輕信虛假供詞嚴重損害香港聲譽

民主黨林子健聲稱被擄走及毆打事件引起軒然
大波。警方以涉嫌誤導警務人員罪拘捕林子健，
帶返警署。
傳真社由上周五至昨日早上搜集了案發地點附

近，按照當時的閉路電視片段，證實林子健於當
日下午五點半後，在砵蘭街近咸美頓街出現。於5
時41分離開球衣店，向右沿砵蘭街方向走去。閉
路電視片段顯示林編造了多個謊言。林聲稱4時多
已經被擄走，但為何5時多仍在街上行走。即使是
記錯時間，為何當時林報稱在買完球衣後，在街
上遭兩名操普通話男人押上車，為何林在閉路電
視中顯示他安然無恙、大搖大擺地走在街上。
林向傳媒和警方交代的時間地點不清不楚，故

弄玄虛，明顯是不希望有人查明他所供稱的8小
時行跡。警方必須查明林所供稱的下午4時至凌
晨1時他到底身在何方，他的電話即使是關機，
亦可以查到他關機前的最後位置。在林的家中警
方亦搜出多部手機和電腦，警方亦查明林在關機
後有否利用其他通訊設備。到底林有沒有被打、
有沒有出現過在西貢的沙灘，到底當天凌晨有沒
有搭乘的士，到底他回家後有什麼動靜，全部都

應了解。
林危言聳聽，令市民不安，造成的影響極大，

甚至有國際傳媒大篇幅報道。事關香港的聲譽，
民主黨的兩名前主席和現任立法會議員卻輕信其
言，稱香港不復為安全城市、警方無能等，實在
信口開河。林所憶述的事件離奇荒誕，他供稱是
「強力部門」所為，可信度不足，民主黨人竟無
提出質疑或找人證物證確認，連事實都未曾搞清
就開記招，影響國際社會和公眾對香港安全的信
心，實欠大家一個交代。民主黨和公民黨在事後
集中攻擊「一地兩檢」，明顯只是希望利用林的
事件作炒作。
但令人失望的是民主黨和公民黨未審先判，死

口認定是內地所為，原來是基於虛假供詞。民主
黨和公民黨基於此人是民主黨成員及基督徒就照
單全收，不排除他有謊報、一時糊塗、精神錯亂
等可能性。民主黨既把關不力，亦同時犯了輕信
他人的低級錯誤，實在對公眾造成不可挽回的傷
害。反對派議員說要因此事會見保安局局長，筆
者認為這些議員要加強自己連小學生都不如的邏
輯推理力和批判力再出來論政。

近日，行會成員任志剛撰文評
論《基本法》第107條，他指，
有關條文雖然列明，特區的財政
預算原則要量入為出、力求收支
平衡、避免赤字，預算亦要與本
地生產總值的增長率相適應，但
認為這不是具體規定，遵守「原

則」不等於墨守成規；「力求」不排除力有不
逮；「避免」亦不代表不能夠發生。在去屆政府
坐擁萬億盈餘而沒有適時善用解決問題的情況
下，說話有如一石激起千重浪，道出了不少市民
的心聲。
無疑，縱沒有什麼高超的財金經驗和理論，但

不少市民在過去對特區政府的理財意見，也正正
與任總吻合。即使香港只是彈丸之地，但作為國
際大都會，問題卻是一籮又一籮，你有你說扶貧
紓困，我有我說扶助行業讓香港多元發展，他有
他說要上樓安居。別說萬億盈餘，即使再加一
倍，也未能統統解決問題；不過，在連年盈餘之
下，政府也只能抱陳守舊地推出固有措施，例如
紓解民困便推派糖措施，扶助行業便搞個基金，

明明能動個較好的手術去解決問題，卻始終只落
得全部以「吊鹽水」的方式施緩兵之計，又叫市
民內心如何不會有戚戚焉的感覺？
過去政府要預留龐大盈餘，姑勿論是否盲目遵

守《基本法》第107條，但原意亦有其道理，作
為外向型經濟，賣地等收入也非經常性，預備一
定盈餘確可積穀防饑，但說到底，未來並非不用
籌謀，但不少未來的問題，也與現在息息相關，
密不可分。例如香港其一惹人詬病者，在於產業
發展單一，容易受到單一因素影響經濟，與其只
是被動儲錢抵受未來衝擊，又為何不主動出擊利
用盈餘先行解決部分問題？而且，在內地多個大
城市已迎頭趕上香港發展，香港也未能很好地把
握到新的經濟增長點的前提下，為避免未來可以
預見的問題，特區政府善用盈餘，謀劃將來，其
實絕對不算太進取及超前的理財手法。
做人一成不變，已極容易在社會脫節，更何況

作為一個政府？市民均期望新政府可以積極有
為，率先在新的施政報告和財政預算案中定出讓
人滿意的方案，主動出擊，讓回歸20年的香港，
能給人一種煥然一新的感覺。

黃國恩 執業律師 中國人民大學法學博士

季霆剛 浙江省政協港澳台僑委員 全國港澳研究會會員

黃熾華

反高鐵演苦肉計 賊喊捉賊黔之驢

民主黨成員林子健報稱上周四（8
月10日）在油麻地被「强力部門」當
街擄走、禁錮和虐打，近日此案有突
破性發展！傳真社從現場商店取得閉
路電視片段，發現一名戴帽、口
罩、太陽眼鏡及穿黑衫褲男子，極似
林子健，他獨自一人於當日下午5時
42分路過一間麵店，與林在記者會稱
當天下午4時半至5時被人擄走的說法
並不一致。警方看過片段，懷疑片中
男子就是林子健，於是對其採取拘
捕。至此，林與民主黨、公民黨合演
反高鐵「一地兩檢」被「擄走」和
「虐打」苦肉計將水落石出。
之前，這齣由林子健演出的反高鐵苦
肉計已破綻百出：其一，林在光天化日
之下於油麻地被多名「操普通話」者
「擄走」，被迷暈帶到某處密室「毆
打」，用釘書機在大腿釘「十」字
「行刑」。可是他「獲釋」後並沒在
第一時間報警或求醫，而是事隔10小
時，舉行記者會後才到醫院，這於
情、於理不合。其二，林被「擄」發
生在繁忙時間和地段，為何他不向途
人求救？而警方發現：林的雙手沒有
被扭、綁痕跡，他被「迷暈」甦醒後
手機還在，坐的士回家才開機，先去
餐廳食飯，隔10多小時後才報案。其
三，書釘釘上大腿多處，但經過搭的
士、回家冲凉、去食飯、開記者會，書

釘都保留原位，向記者show出，這不
是演出苦肉計麼？其四，10小時後才
報警、求醫，林先說因「太攰」，後
改口說是「民主黨一班前輩討論的結
果。」至此，誰當策劃、導演？誰當
「黃蓋」願挨的一場苦肉計，不就已演
得露餡而又拙劣麼？

鬧劇證明反對派是黔之驢
苦肉計是中國傳統的36計之一，它

通過故意傷害己方人員身體以騙取敵
方信任，從而進行策反、爭取或削弱
對方的計謀。《三國演義》第46回，
東吳主帥周瑜打爛黃蓋屁股就是為了
黃蓋詐降博取曹操信任、火燒曹船；
宋營岳飛就因陸文龍在金營勇猛過
人，而通過王佐斷臂「降金」策反陸
文龍歸宋。今天反對派也抄襲這一
招，讓林子健「被擄」、「毆打」、
「釘書釘」演苦肉計，然後博取市民
「相信」反對派先前造謠「一地兩
檢」內地執法人員會「過境拉人」，
從而「印證事實」。可惜他們導演的
是一齣百分百自編自演、破綻百出的
拙劣醜劇；而林子健也學不到黃蓋的
皮破肉綻之苦，又何敢斷臂取信港
人？真是聰明反被聰明誤，枉作反中
亂港小人將被釘在耻辱十字架上。
行苦肉計是經苦心孤詣策劃之費盡

心機的計謀。果然，鬧劇上演後，民

主黨和公民黨的「大狀」和政客們如
獲至寳大肆炒作起來，並馬上與「一
地兩檢」掛上鈎，以便用林子健的苦
肉計恐嚇市民，壯大他們反高鐵、反
「一地兩檢」、反香港融入國家「一
帶一路」戰略充當超級聯繫人作用，
從而裡應外合要將香港變成「獨立政
治實體」，從中國的領土分離出去，
變香港為外部勢力包圍中國的橋頭
堡。這就是民主黨、公民黨導演林子
健苦肉計的醜惡用心。
佛教語曰：「苦海無邊，回頭是

岸。」意謂塵世都是苦海，只有悟
道，才能獲得超脫；放下屠刀，才能
立地成佛，才有出路。民主黨和公民
黨的大狀和政客，書是讀了些、法也
唸了些，可就是要搞亂香港，以便混
水摸魚，撈取政治權益，嗟來外國賞
賜，故香港樹欲靜而風不息，亂之根
就是這幫政客。
《周禮．秋官．士師》稱對國家和

人民、社會道德危害的人叫「邦賊」
即亂臣賊子。「賊喊捉賊」就是自己
亂港反誣他人「跨境擄人」嫁禍。然
而，「喪屍列車」的抹黑也好，「越
境執法」的謠言也罷，連同今次的
「苦肉計」鬧劇，都已證明反對派是
黔之驢：牠一吼、一蹄技止如是，終
被事實和真理之「虎」吃掉，如此而
已，豈有它哉？
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期望新政府善用盈餘
李世榮 民建聯中委 新社聯副理事長 沙田區議員

香港特區政府7月25日公佈了高鐵香
港段的「一地兩檢」方案，將來會在香
港境內西九龍總站設立「內地口岸
區」，區內實行內地法律，但香港法院在
特定的民事及商業法律中，仍有司法管轄
權。律政司司長袁國強指出，「一地兩
檢」不是中央政府的決定，事實上，它
是由特區政府提出的，因此，並不存在
反對派所指違反基本法22條規定，中央
政府不能干預香港地方事務的問題。
況且，基本法第20條規定「香港特
別行政區可享有全國人民代表大會和全
國人民代表大會常務委員會及中央人民
政府授予的其他權力」，即中央絕對有
權授予香港一些基本法沒有明文規定的
「權力」以處理隨社會發展而出現的
新問題。筆者認為《基本法》第20條
合理的立法原意，並非要擴大權力或者

收窄治權，而是要應對基本法起草時未
能預測到的特殊情況，使「一國兩制」
能繼續有效落實。
「一地兩檢」將會分「三步走」達成
方案，第一步是內地與香港特區達成合
作安排協議；第二步是全國人大常委會
作出決定批准及確認合作安排協議；最
後一步是香港特區通過本地立法實施。
就讓筆者分析一下「三步走」的法律依
據，大家便可明白「一國兩制」方案是
有堅實穩固的法律基礎，符合「一國
兩制」和基本法的要求。

反對派理據站不住腳
第一步，內地和香港特區將根據基本法

第7條的規定，首先達成租賃西九站內地
口岸區的合作安排細節包括口岸範圍、年
租、年期、法律適用、管理安排等等；

第二步，全國人大常委會對合作安排
協議作出批准或確認，將根據基本法第
20條規定，中央授權香港特區實施「一
地兩檢」方案並批准香港將境內西九總
站部分地方劃出租予內地，租出的口岸
將視為香港特別行政區以外的地方，由
內地機關管理，並實施內地法律，同時
亦批准就以上方案措施進行本地立法，
讓方案能在香港依法具體落實執行；
反對派常引用《基本法》第18條，
除基本法附件三內所列出的法律外，全
國性法律不在港實施，但將來的西九內
地口岸區，將視為香港特別行政區以外
的地方，因此基本法第18條等條文並
不適用，經人大常委會授權後，內地法
律是可以在指定範圍內使用。
反對派接又發表香港「割地」的言

論，如果在西九內地口岸區實施內地法
律是「割地」，那麼現時逾100個國家
和地區在香港領域內設立駐港領事館，
而在領事館範圍內，它們都是行使其所
屬國家的法律，而不受本港法律的管
轄，這樣又算是「割地」嗎？回歸以
來，中央政府從來未在香港境內隨意劃
出土地作為內地區域，「一地兩檢」的
實施只是配合高鐵的特殊政策，大家無
須過分擔憂。

第三步，香港特區將起草有關法案，
交由立法會表決通過，在行政長官簽署
後實施。由於基本法沒有明訂「一地兩
檢」，因此中央與香港的立法機關均予
立法批准是較穩妥的做法，並且以法律
方式使其合乎內地與本地法律。

反對派唯恐天下不亂
大家要了解基本法是憲制性文件，很

多是綱領性或指導性條文，未必能夠涵
蓋方方面面，如果一有新事物出現，就
說會違反基本法，這樣只會自綁手腳，
基本法變成香港發展的攔路虎，社會就
不能進步，香港亦不能配合國家的高速
發展而有所裨益，相信這絕非基本法及
「一國兩制」的原意。
其實，基本法第20條、118條及119
條正正是今次解決「一地兩檢」問題的
指路明燈。除了上述提及基本法第20
條外，第118條要求香港特區政府提供
經濟和法律環境，第119條要求香港特
區政府制訂適當政策，促進、協調各行
各業，這兩條都是基本法中對香港發展
非常重要的條文。現在香港的高鐵是運
輸交通問題，並涉及香港未來的發展和
競爭能力，特區正好可引用118、119
條實行「一地兩檢」配合高鐵通車，造

福大眾。
法律的功能是穩定社

會秩序，幫助經濟有序
發展，若然被政客拿來
作為反政府的工具，就
會失去法律原本應有的
功能，甚或對社會帶來
傷害。近年反對派就是這樣，法律對自
己有利的就加以吹捧利用，法律不利於
己的就把它束之高閣，甚至加以攻擊妖
魔化，然後批評其為惡法，故意不去遵
守，以達至其政治目的，現在「一地兩
檢」，反對派正正就是高高舉起基本法的
旗幟攻擊反對基本法，總之就是唯恐天
下不亂，破壞香港法冶的核心價值。
政府提出「一地兩檢」方案後，反對
派便群起反對，認為方案不符合基本
法，什麼破壞「一國兩制」的聲音此起
彼落，卻又說不出有力的反駁，只有提
出很多古怪、不合邏輯、極為荒謬的極
端言論，令人摸不頭腦。他們為反而
反、嘩眾取寵、顛倒黑白是非，旨在恫
嚇市民，誤導大家反對「一地兩檢」。
大家應擦亮眼睛，認清什麼對香港是最
有利，並應予以支持，這樣香港才有希
望，否則「蘇州過後無艇搭」，到時真
是後悔莫及了。

珍惜雨後彩虹 棄爭拗共謀發展
羅競成 新界社團聯會副會長 葵青區議會主席

中聯辦張曉明主任早前發表講
話，總結了過去一個多月裡，香
港經歷了連串振奮人心的喜事、
盛事，更以「彩虹總在風雨後」
作喻，讚揚新一屆特區政府順利
開局，香港局勢正出現回歸以來
具有根本性意義的好轉，形勢積

極向好。
過去5年，反對派事事以對抗思維出發，將香
港經濟民生議題「泛政治化」，議會拉布變本加
厲，嚴重虛耗政府和社會的精力。但令人鼓舞的
是，法院近期對多名議會宣誓失效者和參與旺角
暴動者的裁決，為社會伸張了公義，印證了香港
這個法治社會不容許任何形式的違法暴力行為，
儘管他們以「高尚的政治理想」作包裝，但違反
法律就是要接受法律的制裁。

特首林鄭月娥自上任以來，連番向反對派釋出
善意，包括第一時間到立法會表達施政理念，以行
動展現重視行政立法關係。同時，林太與中央政
府緊密合作，近日首次以特首身份訪京，旋即在
經濟、旅遊及文化領域簽訂了一系列協議，為兩
地合作打下穩健基礎。香港市民都欣喜政府努力
修補社會撕裂，引領香港重回理性務實的發展。
畢竟，香港仍然面臨諸多挑戰，樓市房屋、人

口老化等問題急待解決，但我們眼前也有「一帶
一路」及粵港澳大灣區等矚目的新經濟增長點。
在過去的紛亂中，反對派早已露出為一己之私而
犧牲港人福祉的狐狸尾巴，香港市民在中央及特
區政府正本清源下，亦更全面準確地了解「一國
兩制」的實施。社會各界應當珍惜良機，對於反
對派近日再次挑撥高鐵「一地兩檢」等爭議，我
們必須提高警惕，防微杜漸。

藍海

反「一地兩檢」何來民心

日前，反對派成立所謂關注組，聲
稱要收集30萬個市民簽名阻止「一地
兩檢」，準備要打一場民意戰，不少
市民聽了都說好笑。事實上，反對派
反中亂港，對抗粵港經濟融合，反對
興建高鐵、興建融合基礎設施是一貫
的，是由他們反中反共的政治立場決
定的。從高鐵項目提出以來，這些政
客就千方百計設置障礙，把建高鐵
「泛政治化」、複雜化。在他們多方
阻撓擾亂下，高鐵香港段的興建舉步
維艱。政客們種種惡行劣跡，在700
萬港人乃至13億中國人民面前，難道
還有什麼民心民意可言嗎？

反高鐵政客惡行纍纍
2006年10月20日，政府宣佈高鐵

正式上馬，石崗橫台山一鄉村面臨清
拆，反對派即藉此做文章，挑動村民
抗議。立法會內，反對派議員則大肆
「拉布」。2009年12月18日，財委
會第一次提交有關議案，反對派多方
刻意拖延時間，致使高鐵項目在最後
一小時才能進行討論，令工程撥款無
法及時通過，而要延至2010年方可重
新表決。造成了港府高鐵2009年動工
計劃落空，工程造價亦因此上漲而被
迫追加費用。
2010年1月8日，財委會再次審批

高鐵撥款，反對派議員準備了數十
個問題，議會樓外他們還發動了近

萬名反高鐵人士到場示威、叫囂，
並與警方發生衝擊。結果高鐵審議
竟經過連續兩天一夜長達 25 個小
時，反覆15輪近170多次的提問和
辯論後，方案才勉強獲通過。創下
了香港立法會建設項目審議最冗長
最煩瑣的歷史紀錄。
工程展開至今的5年間，由於高鐵
撥款屢受反對派「拉布」，致使工程
一再延誤，造價從650億元被迫追加
到 853億元，較原本預算多出逾三
成。同樣，如果今天「一地兩檢」未
能於立法會通過，高鐵明年9月通車
受阻，納稅人需月支 8000 萬元損
失！有本港媒體作過統計，由於反對
派的「拉布」，本港十大基建超支總
額已逾1000億元。香港社會和納稅
人付出了沉重的代價，發動政治爭拗
及立法會「拉布」的罪魁禍首們卻躲
在暗角裡偷笑，不受任何的追究和問
責！

民心民意早就十分清晰
香港與內地同屬「一國」，血脈親

情淵源深厚，無法分離分割；今天香
港與內地更完全是經濟相融，利益相
關的命運共同體，香港市民絕大多數
都擁護支持「一地兩檢」，期望高鐵
加快兩地經濟融合步伐。早在建高鐵
的諮詢期，全港就有67個商會以「香
港各界商會聯席會議」的名義，在多

家報章刊出全版廣告，聲明支持從速
興建高鐵，文中疾呼，如果香港連接
不上全國的高速鐵路網，未來勢被內
地城市邊緣化，經濟發展將嚴重受限
制。
五大商會亦在媒體刊出聯合聲明，

支持與內地融合的高鐵項目興建。一
批50後專業人士，也在報章廣告中強
調：「基建工程不是政治工程」、
「高鐵是為下一代的香港與區內經濟
圈及世界接軌而建」，批評反對方案
的「專家學者」缺乏通盤考慮，論據
粗疏，「泛政治化」等。2010年民建
聯的調查也顯示，72.2%受訪者支持
香港盡快興建高鐵；近日民意調查更
發現，84%人表示支持高鐵「一地兩
檢」。人心背向民意如何，其實一直
早就十分清晰了。
可以說，高鐵規劃興建，一直是在

和反對派作正反較量中艱難地向前推
進的，而這個過程，支持的正義的力
量始終是社會主流。今天香港各界堅
持耐心地與反對派擺事實、講道理，
力陳「一地兩檢」對促進香港未來發
展的必要性，然而，反對派鐵石心
腸，根本置廣大香港市民利益福祉於
不顧。經驗告訴我們，這些逢中必反
的政客難以理喻勸解，難以求同存
異，他們背離民意，抗違歷史發展的
種種倒行逆施，只會落得螳臂擋車，
徒增民憤的結果而已。


